



**PRÉFET  
DE SAÔNE-ET-LOIRE**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

# LETTRÉ DE LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE

DÉCEMBRE  
2022

## FOCUS

### UNE OPÉRATION DE SENSIBILISATION À LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE ET AU VIVRE ENSEMBLE

La préfecture de Saône-et-Loire et la Ville de Mâcon se sont associées pour organiser le samedi 17 septembre après-midi une opération de sensibilisation à la sécurité routière et au vivre ensemble auprès des habitants du quartier de La Chanaye.

De nombreux ateliers de sécurité routière ont été déployés tout au long de l'après-midi au cœur du quartier. Les acteurs de la sécurité et de la prévention, policiers nationaux, municipaux, les sapeurs-pompiers, les intervenants départementaux de sécurité routière de la préfecture étaient présents pour échanger avec les habitants sur toutes les thématiques liées à la sécurité routière. Le centre social et les associations du quartier ont été associés à cette démarche.

**Au programme :** simulateur de choc frontal, lunettes simulant une alcoolémie et une prise de stupéfiants, quiz sécurité routière, présentation du matériel de la police (radar, éthylotest, kit de dépistage de stupéfiants...), etc.

En parallèle, le même jour, un défi a été proposé aux jeunes du quartier : **dessiner et graffer sur les murs des bâtiments** de La Chanaye avec des professionnels du graff, de 12h00 à minuit. Un «motard bien équipé» a été dessiné par les jeunes du quartier.

La thématique choisie était le «Vivre ensemble», qui est également le slogan national de la sécurité routière. Cette action a permis de valoriser les talents des jeunes de La Chanaye.

La directrice de cabinet du préfet et le Maire de Mâcon se sont rendus sur place.



*Des intervenants départementaux de sécurité routière sont intervenus également dans les établissements scolaires du quartier (collège et école primaire), du 7 au 13 septembre, pour sensibiliser les élèves aux risques routiers et en particulier liés aux rodéos urbains.*

## ACTU

## SORTIE PÉDAGOGIQUE MOTO EN SAÔNE-ET-LOIRE

La coordination sécurité routière de Saône-et-Loire a organisé, le dimanche 2 octobre 2022, une sortie pédagogique au départ de Chalon-sur-Saône à l'attention des motards du département.

Malgré la fraîcheur matinale, une cinquantaine de volontaires a participé à cette formation sur route ouverte à la circulation, encadrée par des professionnels de deux-roues motorisés. Le mot d'ordre de cette journée : **« la route se partage, pas besoin de rouler vite pour se faire plaisir »**. Après un accueil café, cinq groupes se sont engagés sur la première boucle de l'itinéraire, ponctuée d'une pause à mi-parcours, au lieu dit «Mont Rome». Cette pause, a permis de recalibrer les groupes, si nécessaire, et de corriger quelques détails de conduite.

La deuxième partie de la journée, reliait Torcy à la région chalonnaise avec une pause au mont Saint-Vincent où tout le monde a pu apprécier



le magnifique panorama. Elle a également permis de se familiariser sur la bonne trajectoire dans la montée et la descente du mont, jusqu'à l'arrivée au pôle moto de Sevrey, au sud de Chalon-sur-Saône.

## SEMAINE SÉCURITÉ ROUTIÈRE DANS LES CFA

La coordination sécurité routière de Saône-et-Loire a financé et organisé du 10 au 14 octobre 2022, des actions de sécurité routière à destination des jeunes en apprentissage dans les centres de formation d'apprentis (CFA) du département.

Ces actions, organisées avec l'appui des référents sécurité routière des établissements, visent à sensibiliser les jeunes conducteurs du département aux risques routiers et la nécessaire évolution des comportements au volant. Elles se sont articulées autour de diverses animations proposées par les intervenants départementaux de sécurité routière (IDSR) :

- une «Action tribunal» retraçant le procès d'un conducteur ayant provoqué un grave accident de la route en Saône-et-Loire, en présence de la victime.
- un témoignage d'un père qui a perdu son enfant dans un accident,
- des ateliers «Révision du code de la route»,

- des interventions de gendarmes sur les conduites addictives,
- une pièce de théâtre «*La mort au volant Académie*», jouée par la compagnie Déclit, pour sensibiliser les jeunes aux dangers de la route (alcool, drogue, vitesse) et à les informer des conséquences (pénales, corporelles et psychologiques),
- des ateliers «Bar pédagogique» et «Lunettes simulant les effets de la consommation d'alcool» pour éveiller une prise de conscience,
- un Escape Game sécurité routière,
- des ateliers avec l'école de pilotage de moto TMX Powersports.

## ACTU

PRIX « IDÉESR 2022 » :  
LA COORDINATION DE SAÔNE-ET-LOIRE LAURÉATE

Les services de l'Etat du Doubs, de la Nièvre, du Jura, de Saône-et-Loire et de l'Yonne (en partenariat avec la société de programmation Da Viking Code) ont développé un serious game de sécurité routière : «*Ensemble Enquêtons !*».

Ce jeu en ligne permet de sensibiliser à la sécurité routière en combinant l'approche sérieuse inhérente au sujet à un support de communication ludique à la fois pédagogique et informatif.

Ainsi, le temps d'une partie, le joueur peut se mettre dans la peau d'un enquêteur afin de découvrir les éléments qui ont mené à un accident de la route. Il peut découvrir des indices et éviter les pièges tout en s'informant simplement et efficacement sur plusieurs thématiques en lien avec la sécurité routière : alcool, stupéfiants, vitesse, distracteurs... Il peut également réviser toutes ces notions à travers des infographies éducatives et au final, tester ses connaissances via des quiz ludiques et instructifs.

Le serious game est accessible sur ordinateur, tablette et smartphone :  
<http://www.ensemble-enquetons.fr/>

Le 21 novembre, la déléguée interministérielle Florence Guillaume a remis aux coordinations sécurité routière du Doubs, de la Nièvre, du Jura, de Saône-et-Loire et de l'Yonne le prix IdéeSR pour ce Serious game dans la «catégorie outil numérique».

C'est un prix national qui valorise les initiatives locales en matière de sécurité routière.



## À LA RENCONTRE DES RÉFÉRENTS SÉCURITÉ ROUTIÈRE DES COLLÈGES ET LYCÉES

La coordination sécurité routière de Saône-et-Loire a participé à la journée des référents sécurité routière des collèges et lycées : présentation de l'accidentologie, des actions et des matériels de prévention destinés aux jeunes (Escape game, témoignage de victime...). Cette journée a été l'occasion d'échanger avec les référents et créer du lien.

Plusieurs actions ont d'ores et déjà été programmées avec les établissements scolaires pour 2023 !



## ACTU

ACTIONS AUTOUR DU RISQUE ROUTIER PROFESSIONNEL  
EXEMPLES D'ACTIONS

La coordination sécurité routière de Saône-et-Loire a organisé de nombreuses actions de prévention sur le risque routier professionnel.

Plusieurs ateliers ont été proposés et animés par les intervenants départementaux de sécurité routière : test-o-choc, rappel du code de la route, rappel des infractions et des sanctions...

● Auprès des entreprises :

«**Berry Superfos**», entreprise spécialisée dans la fabrication d'emballages en matière plastique à La Genête le 21 octobre et «**Prudent** », spécialiste en transport frigorifique à Branges, le 5 décembre.

**200 salariés ont été sensibilisés sur ces deux actions.**

● Auprès des fonctionnaires : sensibilisation des employeurs territoriaux aux risques routiers lors d'une journée organisée au centre de gestion de la fonction publique territoriale à Charnay-lès-Mâcon, le 13 octobre.

**+ de 50 personnes ont été sensibilisées.**

## COMITÉ DE PILOTAGE SÉCURITÉ ROUTIÈRE

Le comité de pilotage sécurité routière s'est réuni le 22 novembre à la préfecture sous la présidence de Yves Séguy, préfet de Saône-et-Loire.

Cette réunion a permis d'échanger sur la méthode d'élaboration du document général d'orientations (DGO) 2023/2027, sur le diagnostic de l'accidentalité et de réfléchir sur les enjeux.

Le DGO 2023-2027, outil de programmation et de mobilisation pour lutter contre l'insécurité routière, portera sur les enjeux :

- deux-roues motorisés,
- conduites à risques : alcool, stupéfiants, vitesse et non-respect des priorités, distracteurs,
- les nouveaux modes de mobilité douce : marche, vélo et engins de déplacement



personnel motorisés,

- le risque routier professionnel.

La prochaine étape de l'élaboration du DGO : définition des enjeux d'orientations en comité technique sécurité routière et en groupes de travail thématiques.



# ACTIONS À VENIR

## DANS LES PROCHAINS MOIS EN 2023

Pilotées par la direction départementale des territoires (DDT), de nombreuses actions de prévention sont organisées sur l'ensemble du département, dans différents domaines et pour divers publics.

20 JANVIER	Action de prévention sécurité routière à Massilly, entreprise à Mâcon.
23 JANVIER	Action de prévention à l'ensemble scolaire La Salle à Paray-le-Monial.
1 <sup>ER</sup> TRIMESTRE	Réunions des comités techniques et des groupes de travail thématiques sur le document général d'orientation.
1 <sup>ER</sup> SEMESTRE	Diffusion d'une affiche, réalisée par un dessinateur local, sur «les risques de la prise de médicaments psychotropes et la conduite» auprès des cabinets médicaux et des pharmacies de Saône-et-Loire.
1 <sup>ER</sup> SEMESTRE	Journée de sensibilisation à la sécurité routière destinée aux seniors, via les associations de seniors.
MARS	Action de prévention à l'EREA de Charnay-lès-Mâcon.
27 MARS	Signature médiatisée du document général d'orientations (DGO) 2023/2027
27 & 28 MARS	Actions de prévention au lycée Lamartine à Mâcon : Escape Game sécurité routière.
30 MARS	Action de prévention au collège Serge Semprun à Gueugon.

En 2022,  
**+ de 440** demi-journées  
d'actions de prévention  
et près de **22 600** personnes  
sensibilisées en Saône-et-Loire.

### UNE DATE : 15 février 2022

Depuis cette date, des véhicules-radar à conduite externalisée circulent en Saône-et-Loire pour effectuer des contrôles routiers de vitesse. La vitesse est la première cause de mortalité en Saône-et-Loire.

Soyez vigilants !

## À L'AFFICHE

### Campagne d'affichage « SUR LA ROUTE, LA DROGUE TUE »

Tout au long de l'année, une affiche avec un visuel et un message fort a été apposée sur des espaces publicitaires, des mobiliers urbains et des abris-bus en Saône-et-Loire. Ces espaces sont loués par la coordination sécurité routière de Saône-et-Loire.

Au dernier trimestre 2022, cette affiche a été apposée à Mâcon, Chalon-sur-Saône et Montceau-les-Mines.



Les lycéens de Saône-et-Loire peuvent s'inscrire pour participer au concours « DEVIENS INFLUENCEUR DE LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE » sur les dangers de l'usage du téléphone en conduisant.

Pour plus d'informations, cliquez [ICI](#)





**PRÉFET  
DE SAÔNE-ET-LOIRE**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

Direction Départementale des Territoires (DDT) de Saône-et-Loire  
37 boulevard Henri Dunant - CS 80140 - 71040 Mâcon cedex

Directeur de publication :  
Yves Séguy, préfet de Saône-et-Loire

Conception-réalisation :  
DDT de Saône-et-Loire  
Coordination sécurité routière et mission communication  
Crédits photos DDT de Saône-et-Loire

[www.saone-et-loire.gouv.fr](http://www.saone-et-loire.gouv.fr)



@Préfet71



@préfet71

## Contact

Coordination sécurité routière  
[securite-routiere-71@saone-et-loire.gouv.fr](mailto:securite-routiere-71@saone-et-loire.gouv.fr)  
03 85 21 29 40